

Vorwort

In der Welt der Verrechnungspreise ist seit dem Erscheinen der ersten Auflage dieses Buches buchstäblich kein Stein mehr auf dem anderen geblieben. Nachdem das Thema „Verrechnungspreise“ jahrzehntelang nur in Fachkreisen (wenn überhaupt) als praxisrelevant eingestuft wurde und die Begriffe „Fremdverhaltensgrundsatz“ oder „Arm’s length Prinzip“ unter der Wahrnehmungsschwelle der hohen Politik angesiedelt waren, sind diese durch die verschiedenen verrechnungspreisspezifischen Maßnahmen im Rahmen der BEPS-Initiative der OECD auch politisch „en vogue“.

Die Herausgeber dieses Buches haben (aufgrund ihrer Seniorität) mittlerweile viele Jahrzehnte Erfahrung mit dieser Materie. Für die mittlerweile schon vierte Auflage konnten wiederum zahlreiche Fachexperten, sowohl aus der deutschen und österreichischen Finanzverwaltung, als auch aus der steuerlichen Beratung gewonnen werden. Damit ist eine hohe Praxisrelevanz der jeweiligen Fachbeiträge gesichert.

Die Tatsache, dass den Steuerverwaltungen rund um den Globus – aufgrund der mittlerweile gesetzlich normierten Transparenzkriterien (Beispiele sind die Regelungen in Verbindung mit den Mitteilungspflichten im Rahmen der DAC 6 oder das CbCR) – nichts mehr verborgen bleiben dürfte, führt dazu, dass die Verantwortlichen im Unternehmen, wie zum Beispiel GeschäftsführerInnen, allein schon aus Eigeninteresse aufgrund von möglichen Haftungsthemen gut beraten sind, sich frühzeitig über verrechnungspreisspezifische Compliance-Vorschriften zu informieren. Sie haben aber auch die nötigen organisatorischen sowie strategischen Maßnahmen zu ergreifen, um Verrechnungspreise im Konzern steuerlich richtig abzubilden UND gleichzeitig auch als betriebswirtschaftliches Lenkungsinstrument für die Unternehmenssteuerung zu nutzen.

Im Rahmen dieser Neuauflage wurden von den Herausgebern und AutorInnen die aktuellen Entwicklungen in der OECD, der EU, in Deutschland und auch in Österreich in die jeweiligen Kapitel eingearbeitet, um den Lesern – nach dem Motto „Coach the Experts“ – möglichst kompakt praxisnahe Lösungsansätze für die vielfältigen Themen im Bereich der Verrechnungspreise anzubieten. Nach der Lektüre dieser Ausgabe und dem Buch „Case Studies – Verrechnungspreise kompakt – 3. Auflage“ sollten sich daher erste Lösungsansätze für Verrechnungspreistransaktionen im Konzern identifizieren lassen.

Im Zuge dieser Neuauflage wurden die aktuellen theoretischen Grundlagen aufbereitet und mit praktischen Beispielen sowie grafischen Aufbereitungen zu praxisnahen Lösungsansätzen verarbeitet. Den Anwendern wird damit ein Praktikerhandbuch zur Verfügung gestellt, welches zudem umfangreiche Literatur- und Judikaturhinweise bietet.

Bedanken möchten wir uns ganz besonders bei allen Mitautorinnen und Mitautoren sowie den unterstützenden „Köpfen und Händen“ in unseren Teams für ihre hervorragende Arbeit und Verlässlichkeit bei der Neubearbeitung der einzelnen Kapitel. Nicht zuletzt gilt unser Dank auch unseren Familien, die (wieder einmal) viele Stunden auf uns verzichten mussten, damit dieses Werk rechtzeitig erscheinen konnte.

Besonderer Dank gilt wiederum dem Verlag für die ausgezeichnete Zusammenarbeit.

Wien/Linz/München, im März 2023

*Roland Macho
Gerhard Steiner
Erich Spensberger*